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“出海”路上，仍有许多“关卡”需

要突破。企业还可能面临天气异常、

国际形势变动、进口管控政策变化等

风险。“有一次货物发往韩国，原定15
天就能抵达，却遭遇台风，硬是拖到

25天，货品损耗达到10%～15%。”

王朝水无奈地说。

历经重重考验，漂洋过海的蝴蝶

兰如何“落地生根”，实现“叫好又叫

卖”？不少企业反映，在蝴蝶兰销售的

前半程，海外买手对在地采购环节了

然于心，但在打入海外市场的“最后一

公里”，南海缺乏一级经销商帮助打通

更多销售堵点。

瞄准海外赛道，有企业抢先入局，

也有企业迟迟无法迈出“第一步”。区

贸促会副会长周子健注意到，碍于对

政策法规、出口报关流程不熟悉，及出

口货物收结汇流程的复杂性和不确定

性，企业开展花卉自营出口业务意愿

不高。

扫清“出口”障碍，扩大品牌影响

力，既要自下而上的推动，也要有自上

而下的引导。

近几个月，在南海区经济促进局、

区农业农村局、佛山海关驻南海办事

处等部门的牵头下，数场里水花卉出

口业务研讨及企业座谈会召开，传来

令人振奋的信号：南海计划在花博园

和万顷洋等园区范围内，挖掘、引导、

促成更多企业成立贸易公司，为蝴蝶

兰出口提供服务，并引进有海外订单

或客户资源的企业，完善上下游供应

链，释放出更多发展红利，推动花卉产

业提质增效……

里水蝴蝶兰能否在“出海”之路上

高扬“品牌之帆”行稳致远，令人拭目

以待。

面对面对““出海出海””，，葳盛园艺相关负责人葳盛园艺相关负责人

郭海金则相对谨慎郭海金则相对谨慎。。他的第一笔他的第一笔““出出

海海””订单是订单是““坐等客来坐等客来””。。20152015年年，，第三第三

方代理公司主动来园区对接方代理公司主动来园区对接，，““他们业他们业

务成熟务成熟，，手续费不贵手续费不贵，，一个货柜大概一个货柜大概

10001000元元，，我们只要按标准出货就行我们只要按标准出货就行，，就就

这样促成了第一笔订单这样促成了第一笔订单。。””

海外市场并不是葳盛园艺的主攻海外市场并不是葳盛园艺的主攻

阵地阵地。。目前目前，，葳盛园艺的蝴蝶兰只有五葳盛园艺的蝴蝶兰只有五

分之一销往海外分之一销往海外，，““能在国内消化完最能在国内消化完最

好好，，我们不会押注海外我们不会押注海外，，为了减少亏损为了减少亏损，，

反而会控制出口量反而会控制出口量，，优先保证国内市场优先保证国内市场

需求需求。。””郭海金说郭海金说。。

““出海出海””，，除了市场广阔除了市场广阔、、价格优势价格优势

等原因等原因，，更重要的还有更重要的还有““品牌造势品牌造势””。。

花萃团队在越南出差时花萃团队在越南出差时，，看到机场看到机场

热销的蝴蝶兰热销的蝴蝶兰，，问起才知道来自里水问起才知道来自里水，，

““我觉得还是要打响南海本地的花卉品我觉得还是要打响南海本地的花卉品

牌牌””，，于是他萌生花卉于是他萌生花卉““出海出海””的念头的念头。。

今年今年11月月，，经广州海关所属佛山海经广州海关所属佛山海

关驻南海办事处检验检疫合格后关驻南海办事处检验检疫合格后，，佛山佛山

市花萃商贸有限公司的市花萃商贸有限公司的30003000株蝴蝶株蝴蝶

兰经打包兰经打包、、装车后发往广西装车后发往广西，，随后出口随后出口

至越南至越南，，这也是南海本土栽培的蝴蝶兰这也是南海本土栽培的蝴蝶兰

首次在家门口实现出口海外市场首次在家门口实现出口海外市场。。““目目

前前，，公司出口蝴蝶兰达公司出口蝴蝶兰达2020万株万株，，接下来接下来

我们将加大出口力度我们将加大出口力度。。””该公司相关负该公司相关负

责人说责人说。。
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上午上午99时时，，在里水万顷园艺世界在里水万顷园艺世界

王朝兰园门口王朝兰园门口，，33万棵蝴蝶兰种苗万棵蝴蝶兰种苗““整整

装待发装待发””。。当天装柜完毕当天装柜完毕，，后天凌晨就后天凌晨就

能抵达越南河内能抵达越南河内。。

““越南人爱花越南人爱花，，祭祖拜神祭祖拜神、、日常装日常装

饰等都会用到鲜花饰等都会用到鲜花，，蝴蝶兰海外市场蝴蝶兰海外市场

广阔广阔。。””王朝兰园相关负责人王朝水王朝兰园相关负责人王朝水

说说，，王朝兰园近八成蝴蝶兰出口到海王朝兰园近八成蝴蝶兰出口到海

外外。。

作为万顷园艺世界创立初期就引作为万顷园艺世界创立初期就引

进的第一批蝴蝶兰种植户进的第一批蝴蝶兰种植户，，王朝水很王朝水很

早就嗅到早就嗅到““出海出海””商机商机，，““生意圈的朋友生意圈的朋友

聊起越南鲜花需求量大聊起越南鲜花需求量大、、价格相当可价格相当可

观观，，而恰好里水具备了产区和品种迭而恰好里水具备了产区和品种迭

代迅速的优势代迅速的优势，，开拓海外市场的底气开拓海外市场的底气

足足。。””

20132013年年，，王朝水赚到海外市场王朝水赚到海外市场

““第一桶金第一桶金””。。““十几万的蝴蝶兰订单十几万的蝴蝶兰订单，，

我只负责提供成品我只负责提供成品，，不用操心海关报不用操心海关报

批批、、落地分销等流程落地分销等流程。。””王朝水说王朝水说，，作为作为

““批发商批发商””，，生意已做到越南生意已做到越南、、新加坡新加坡、、

泰国泰国、、韩国等地韩国等地，，订单排到了明年订单排到了明年。。

20162016年年，，一笔韩国订单因市场一笔韩国订单因市场

原因取消原因取消，，““虽然亏损不大虽然亏损不大，，但很打击但很打击

信心信心。。””王朝水随即改变策略王朝水随即改变策略，，不再被不再被

动接动接““订单订单””，，而是主动出击而是主动出击““主导主导””市市

场场，，““研究不同国家的审美偏好研究不同国家的审美偏好，，如颜如颜

色色，，越南偏爱白色越南偏爱白色、、黄色黄色，，新加坡偏爱新加坡偏爱

红色等红色等。。分析调查数据分析调查数据，，出口适合当出口适合当

地的开花株和种苗地的开花株和种苗，，盈利亏损相对可盈利亏损相对可

控控。。””

从最初的十几万株到如今的从最初的十几万株到如今的200200
万株万株，，王朝兰园的蝴蝶兰出口量还在王朝兰园的蝴蝶兰出口量还在

稳步增长稳步增长，，““国内价格战太卷了国内价格战太卷了，，外销外销

价格相对稳定价格相对稳定。。””谈及海外市场谈及海外市场，，王朝王朝

水比较乐观水比较乐观。。

20222022年年11月月11日日，，区域全面经济伙区域全面经济伙

伴关系协定伴关系协定（（RCEPRCEP））对中国等对中国等1515个成个成

员国正式生效员国正式生效，，全球最大的自贸全球最大的自贸““朋友朋友

圈圈””就此形成就此形成。。

有了稳定的客源有了稳定的客源，，再加上国际贸易再加上国际贸易

的新机遇的新机遇，，里水雄心壮志里水雄心壮志，，致力于打造全致力于打造全

球兰花种苗供应中心球兰花种苗供应中心，，但海外市场的复但海外市场的复

杂性远超想象杂性远超想象。。

出口花卉需要满足严格的检疫要出口花卉需要满足严格的检疫要

求求，，不同国家和地区对花卉的进口政策不同国家和地区对花卉的进口政策、、

法规及检验检疫要求各有差异法规及检验检疫要求各有差异，，这对供这对供

货企业来说是一个不小的挑战货企业来说是一个不小的挑战。。比如比如，，

韩国要求对蝴蝶兰的地上韩国要求对蝴蝶兰的地上、、地下部分地下部分，，装装

载包装和铺垫材料等进行详细查验载包装和铺垫材料等进行详细查验；；日日

本的检疫标准涉及多个方面本的检疫标准涉及多个方面，，包括检疫包括检疫

性有害生物名单的调整性有害生物名单的调整、、新增的种子检新增的种子检

测要求等测要求等。。

这倒逼企业把控品质这倒逼企业把控品质。。““现在每年单现在每年单

靠种植基地的货量满足不了客户靠种植基地的货量满足不了客户，，还需还需

要从供应商处收近要从供应商处收近100100万株种苗和成花万株种苗和成花

株株。。””王朝水说王朝水说，，收购不代表一劳永逸收购不代表一劳永逸，，这这

些蝴蝶兰可能携带病虫害些蝴蝶兰可能携带病虫害，，因而需要棚因而需要棚

养一两个月驱虫杀菌养一两个月驱虫杀菌，，““体检体检””后再重新后再重新

打包打包““出海出海””。。

郭海金同样感同身受郭海金同样感同身受：：““检疫不合检疫不合

格格，，可能会面临整柜销毁可能会面临整柜销毁，，让企业损失惨让企业损失惨

重重。。””葳盛园艺每年外销的蝴蝶兰中葳盛园艺每年外销的蝴蝶兰中，，有有

2020%%的蝴蝶兰来自其他种植户的蝴蝶兰来自其他种植户。。在收购在收购

环节环节，，郭海金会优先选择大棚标准化生郭海金会优先选择大棚标准化生

产的种植户产的种植户，，并在此基础上进行多家对并在此基础上进行多家对

比筛选比筛选，，确保蝴蝶兰采购品质确保蝴蝶兰采购品质。。

不过不过，，想种出符合出口标准的蝴蝶想种出符合出口标准的蝴蝶

兰并非易事兰并非易事。。里水蝴蝶兰种植主体超里水蝴蝶兰种植主体超

300300家家，，其中直接或间接开展花卉出口其中直接或间接开展花卉出口

贸易的企业约贸易的企业约7070家家，，难以实现统一规范难以实现统一规范

化管理化管理，，生产的蝴蝶兰品质参差不齐生产的蝴蝶兰品质参差不齐。。

为了解决这一痛点为了解决这一痛点，《，《南海区进一步南海区进一步

加快花卉产业高质量发展行动计划加快花卉产业高质量发展行动计划》》明明

确确，，推进南海花卉产业高质量发推进南海花卉产业高质量发

展展，，扩大南海花卉品牌影响扩大南海花卉品牌影响

力力，，以里水万顷园艺世界以里水万顷园艺世界

为核心区域为核心区域，，打造实时打造实时

监测生产加工环境数监测生产加工环境数

据的花卉园艺产业据的花卉园艺产业

园园，，并持续推进花并持续推进花

卉生产数字化卉生产数字化、、

专业化专业化、、标准化标准化

发展发展。。其中其中，，花花

萃打造的综合萃打造的综合

性蝴蝶兰园区性蝴蝶兰园区，，

采用采用““企业企业 ++基基
地地””模式推动订单模式推动订单

化生产化生产，，搭建储存搭建储存

仓仓、、消杀仓等硬件设消杀仓等硬件设

施施，，在种植端发力提升在种植端发力提升

出口蝴蝶兰品质出口蝴蝶兰品质，，为其他为其他

企业提供示范企业提供示范。。

文/佛山市新闻传媒中心记者梁慧恩程虹

图/佛山市新闻传媒中心记者程虹署名除外
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8月是蝴蝶兰销售淡
季，一座占地约 22.7 公
顷（340亩）的综合性蝴
蝶兰园区在紧张筹建中，
佛山市花萃商贸有限公
司相关负责人忙得不可
开交，常常工地、办公室

两头跑，“后期还要建出口储存舱、消杀仓，预计明年初就能
启用。”

面对国内蝴蝶兰价格内卷、竞争加剧的市场压力，一批
企业把目光投向出口外销，作为推动产业发展的战略选
择。如今，蝴蝶兰“出海”步伐正在加速，2023年里水花卉
交易总额约11.5亿元，其中出口贸易额8千万至1亿元，出
口蝴蝶兰比例逐步跃升。

然而，相较于国内市场，开拓国际市场还面临哪些不确
定、不稳定因素？既要“增量”又要“拼质”的蝴蝶兰“出海”
之路该怎么走？如何打响里水蝴蝶兰的海外“招牌”？一个
个问题的答案，或许就藏在各个蝴蝶兰企业海外掘金的故
事中。

■工作人员打包

待出口的蝴蝶兰。

■里水万顷洋园艺

世界蝴蝶兰种植大

棚。（资料图片）

■新技术培育蝴蝶兰

新品种，改良蝴蝶兰

品质。（资料图片）

■出口的蝴

蝶兰品种。


